
香港文匯報訊（記者　郭兆東）郊野公園及
海岸公園委員會新任主席鄧竟成昨主持首次會
議，會前承諾，將盡力保衛香港郊野公園，寸
土必爭。會議期間，有委員質疑港府會否以公
眾利益為由，私自改變郊野公園用途，強調保
育以外的因素不應在委員會考慮之列，有關底
線不能動搖。環保署及漁護署代表指，當局在
考慮郊野公園土地用途時，會先顧及公眾關
注，強調無意改變現有立場。
郊野公園及海岸公園委員會昨日開會，會

前多個環保團體到場請願，要求新任主席鄧
竟成盡力保衛郊野公園。鄧竟成應團體要
求，與部分委員接收請願信並簽署約章，承
諾盡力保衛香港的郊野公園，寸土必爭。在
場的保衛郊野公園大聯盟認為，委員會要堅

守保衛郊野公園原則，不希望鄧竟成繼續講
「對不起」。

會議期間，鄧竟成先在自我介紹中指出，
自己退休後經常參與郊野活動及擔任地質公
園導賞工作，希望能與委員合作，將本港郊
野保持得更有聲有色。席間，多名委員關注
港府對郊野公園用地的立場，其中巫家雄質
疑，是否一旦涉及公眾利益，當局就會私自
改變郊野公園用途。

港府無意改變保護郊園立場

環保署助理署長區偉光回應表示，當局在
考慮郊野公園土地用途時，會先顧及公眾關
注，強調港府無意改變保護郊野公園的立
場，重申本港已有法例保護郊野公園範圍，

為特別土地界定、發展及管理提供法律依
據。漁護署代表亦指，如需改變郊野公園範
圍，要先經過委員會討論及聆訊，更需獲行
政會議批准，但指出本港過去30年來甚少作
出更改，只是曾因為工程技術問題才會將小
部分郊野公園範圍剔出。

首重保育 建屋非考慮範圍

另一委員羅寶文及許美嫦則認為，港人由
市區前往郊野公園需時甚短，絕對是本港郊
野公園的優勢，有關底線不能動搖，故委員
會工作是 重保育環境，「無地建屋」等因
素不應在委員會考慮範圍之內。鄧竟成同
意，並表示委員會對保護郊野公園及正常發
展責無旁貸。
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城規會：批盧吉道酒店經熟慮

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）城市規劃委員會於
上月初通過將二級歷史建築、盧吉道27號大宅，改
劃為精品古蹟酒店，民間團體「美港聯盟」稱盧吉
道既狹窄又繁忙，興建酒店將影響區內居民，又批
評酒店的化糞池的氣味會影響行山徑，質疑城規會
未有充分考慮各項負面影響下就草率通過申請。城
規會昨日發表聲明，委員會是在詳細考慮各項相關
規劃因素，包括規劃意向、土地用途協調，擬議發
展在環境、景觀、交通及基礎設施等方面的影響，
政府部門意見，包括環境保護署對污水處理及運輸
署對交通方面的意見及公眾意見後，在有附帶條件
下批准該項申請。

77.7%人挺中史列中學必修科
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在德育及國民教育

科被擱置，教育界有強烈的呼聲，要求中國歷史科
列為中學必修科，亞洲電視在9月9日至9月27日通過
電腦隨機抽樣訪問了825市民，發現有77.7%受訪者
認為中學應將中史科列為必修科，僅9.9%受訪者不
贊成。
亞洲電視推出新環節「香港心聲」，通過電話訪問

市民，調查他們對香港一些熱門話題的看法。該節
目在9月9日至9月27日期間通過電腦隨機抽樣，訪問
了825人，詢問他們「中學應否將中國歷史科列為必
修科」及「你有沒有在中學會考時考過中國歷史科」
2條問題。
調查發現，有77.7%受訪者認為中學應該將中國歷

史科列為必修科，而在受訪者中，有子女的比沒有
子女的，支持中學必修中國歷史科的比例較高，分
別佔79%及74%。同時，有40.4%受訪者曾於中學會
考時考過中國歷史科，而有56%受訪者沒有於會考
中考過中國歷史科，但兩者均不約而同表態支持將
中國歷史科加入必修科，顯示支持與否並未因受訪
者個人曾否修讀此科而有所影響。

反駁公民黨「割讓論」駐軍承諾開放海濱

陳茂波：重置軍用碼頭按《協議》

鄧竟成簽約章 承諾保衛郊園

公民黨立法會議員陳家洛等4名公民
黨成員，昨日趁政府舉行海濱發

展研討會前到場外抗議，聲稱當局將中
環3萬平方呎的海濱用地「割讓」予駐
港部隊作軍事用途，是「強姦民意」的
表現，「把解放軍的利益凌駕於市民利
益之上」。他們要求特區政府放棄向城
規會申請把有關用地改劃為軍事用途，
並立即將目前劃為公共休憩空間的中環
解放軍碼頭用地開放予公眾使用，「還
海濱於民」。

2000年納規劃 2008年曾討論

陳茂波昨日在出席海濱發展研討會後

回應說，軍用碼頭在中區海濱重置，是
遵照《軍事用地協議》而作出的安排，
其位置和設計在過去一段時間有一段
長時間的討論，包括在2000年核准
《中區（擴展部分）分區計劃大綱圖》
的規劃程序中，2008年的中環新海濱
城市規劃研究的公眾參與活動時，及
政府向立法會申請撥款時都有討論
過，當局並曾到海濱事務委員會及中
西區區議會解釋。

設計融海濱 開放予公眾

他續說，儘管未有開放的具體時間表
及細節，但特區政府和駐軍討論中區軍

用碼頭討論時，駐軍清晰知道香港市民
大眾很珍惜這片海濱，故已多次承諾在
該碼頭不作軍事用途時，定會開放予香
港市民使用，讓香港市民仍然可以使
用，而碼頭在設計上會融入海濱，在碼
頭用作軍事用途時，仍然有通道可以讓
市民暢達中區海濱的東西兩邊。

在中區海旁設立駐港部隊軍用碼頭，
是特區政府遵照中華人民共和國政府和
英國政府於1994年簽署的《軍事用地協
議》，其中訂明在中區灣仔填海計劃內
的最終永久岸線靠近中環軍營處預留
150米岸線，以供1997年後興建軍用碼頭
之用。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）城市規劃委員會將於下月審議中環解

放軍碼頭用地規劃的申請，公民黨昨日示威，聲稱特區政府將該用地

「割讓」予駐港部隊作軍事用途，是「強姦民意」的表現，要求當局撤

回申請，並立即將該用地開放予公眾使用。發展局局長陳茂波在回應

時強調，在中區海濱重置軍用碼頭是遵照《軍事用地協議》而作出

的，並經過長時間的討論和諮詢，駐軍亦已承諾在碼頭不作軍事用途

時，會開放予香港市民使用。

■山頂盧吉道27號大宅外貌。 資料圖片

■陳茂波昨日於海濱事

務委員會舉辦的「海濱

發展研討會」上致辭。

■鄧竟成承諾盡力保衛

香港郊野公園。
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「復興之路」展覽今開幕
展現中華民族近現代史 楊孫西：廣邀青少年參觀

在 展覽開幕前夕，本報記者專訪了第十一屆
全國政協常委、此次展覽會組委會主席楊

孫西，了解展覽籌備情況。楊孫西表示，此次
展覽讓香港市民近距離了解波瀾壯闊的中華民
族復興史，預計將吸引上萬參觀者。

兩萬門票派罄 學生反應佳

楊孫西介紹說，為了達到預期效果，組委會
廣泛發動社會各界、特別是聯絡青少年機構，
盡可能吸引參觀者。從目前情況看，許多青少
年機構踴躍參與，表現出青年學生對國家的認
同，對近現代史學習的積極態度。
此次展覽組委會準備了2萬張門票，目前已全

部派發完畢。香港本地的學生以及來自廣東的
學生踴躍參觀，僅學生包車就有四五十輛。有
學生代表表示，此次展覽讓沒有去過北京的學

生有機會更加全面、近距離的了解中國近現代
的發展，通過圖片將真實的歷史呈現在面前，
更加深了對於祖國的認識。

日派千首日封 先到先得

「為了使參觀者對於『復興之路』大型展覽的內
容有更加直觀的認識，此外也為了擴大展覽的影
響，組委會特別印發了宣傳單張，選取展覽中的重
要事件和圖片，供參觀者取閱。」楊孫西說。
值得一提的是，為了獎勵市民，組委會準備

了6,000張展覽首日封，每天派發1,000多張，先
到先得。據了解，首日封受到參觀者的喜愛和
追捧，他們表示，這是此次展覽一個特別的紀
念，很有意義。

珍貴文物手稿再現歷史

談及此次「復興之路」大型展覽的特色，
楊孫西表示，除了600餘張珍貴歷史圖片和相
關歷史資料外，展覽特地從北京運來了幾十
件珍貴的文物手稿，其中包括清宣統皇帝溥
儀退位詔書、1984年簽署的中英關於香港問
題的聯合聲明等，以更加立體完整地再現一
部中國近現代史，進一步提升廣大港人對國
情的認識，積極參與實現中華民族偉大復興
的「中國夢」。

首站揀香港具特殊意義

「了解歷史、總結經驗，是邁向光輝未來的
重要一步。」楊孫西表示，在國家從苦難走向
復興的偉大歷史進程中，香港和廣大港人扮演
關鍵角色，「復興之路」大型展覽巡展首站

選擇香港，具有特殊意義。「實現中華民族偉
大復興，是包括香港同胞在內的全體中華兒女
的不懈追求。我們將國家博物館的基本陳列
『復興之路』搬到香港，就是為了讓更多的香港
市民了解中國人民為了民族的獨立與解放所做
出的犧牲，以及中華民族今天所發生的巨大變
化。」楊孫西對記者說。

香港文匯報訊「復興之路」（香港）大型展覽經過緊張的前期籌備，今日在香港會

議展覽中心舉行簡短而隆重的開幕典禮。據悉，全國政協副主席董建華，香港特區

政府署理行政長官林鄭月娥，中聯辦主任張曉明、副主任楊健，外交部駐港副特派

員姜瑜等將出席開幕禮。

■楊孫西表示，展覽讓港人近距離了解中華民

族復興史。 ■1997年7月1日，中國政府恢復對香港行使主權，圖為香港政權交接儀式。 ■展覽第五部分介紹中國特色社會主義道路。
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